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和田玉的几种玩法

孔伟

现如今， 喜欢和田玉的人越来越

多，玩法则各有千秋。在我认识的玉友

中，有喜欢靓丽皮色的，有钟情油润玉

质的， 有追求名家雕工的……林林总

总，不一而足。 那么，和田玉究竟有哪

些玩法呢？

玩肉：玉质为王

和田玉以温润著称，虽然真正达到

羊脂级别的和田玉少之又少，但并不影

响人们对玉质洁净、润泽的追求，如果

还能有一定的白度就更好了。这正是不

少玩家经常挂在嘴边的 “玉质细腻油

润、打灯无结构”等术语的由来，也是黑

皮料、灰皮料等产自俄罗斯的透闪石玉

同样受到国内玩家追捧的主要原因。

也有不少玩家非籽料不玩， 认为

再好的山料也无法与籽料的玉质相媲

美。实际上，如今市面优质籽料已不多

见，偶尔现身价格也十分昂贵，而好的

山料玉质一点也不比籽料差， 哪怕产

地不是和田而是青海或者俄罗斯。 单

从玉质角度考虑，山料籽料“混搭”倒

也不失为无奈之下的一种选择。

玩皮：美不胜收

带有靓丽皮色的籽料无疑是爱玉

者苦苦追寻的目标之一。玉谚曰“好皮

无好肉”， 但只要玉质还算过得去，再

加上一张靓皮，价值因此大幅提升，卖

出高价几成必然。

籽料在形成过程中， 与周围的矿

物接触并受沁， 会形成颜色各异的皮

色甚至图案， 有的还构成了风景画或

神似人物、动物的图案。如果说皮色单

一的籽料价值相对有限的话， 三色甚

至多色籽料的价值会因为颜色的多样

性而迅速蹿升，如果再有生动的形象、

景色跃然其上，价值便难以估量了。曾

经见到过一块

3

公斤左右的青白玉籽

料，就因为有三种皮色，再加上玉色本

身， 被贴上四色玉的标签后开出了

300

万元的高价。

玩型：自娱自乐

和田玉也有形态各异的奇石，一

些造型奇特、 生动的原石即使玉质粗

疏绺裂纵横， 也有不少趋之若鹜的拥

趸。如果玉质稍好一点，绺裂少一些或

绺裂本身能够为整块玉添彩， 颜色更

赏心悦目一些， 无疑就是玩型者眼中

的极品了。当然，无论怎样的天然造型

或者裂纹，都需要发挥自己的想象力，

并在欣赏时产生一种美的愉悦感，这

才是玩型、玩裂者的终极追求。

玩工：名家至上

所谓玩工， 一般是指玩家对玉器

玉件雕工的欣赏，而不是自己去雕刻。

好工尤其是大师作品虽然从选料、雕

刻、抛光等方面都比较考究，确实令人

爱不释手， 但价格也会让大多数爱玉

者望而却步：一流名家亲雕的摆件、把

件、大牌子等比较大气的玉件，价格几

乎都在百万元之上； 即使是一些二线

大师工作室的作品， 并非大师亲自动

手，以加工前的原石重量计，加工费也

在

500

元

～1000

元

/

克之间，一个把件

按加工前

150

克、

600

元

/

克计， 单加

工费就得

9

万元， 这还是在完全没有

考虑原石成本的情况下。 而拿给大师

或大师工作室雕刻的料子， 怎么也不

会太差吧？成件后一算账，至少也得二

三十万以上了。

正因为如此， 一些小玩家只好在

成品市场上逡巡， 只要看到自己比较

喜欢、料子和雕工还算过得去、价格也

不是太离谱的成品， 就会砍砍价收

下———虽然名家至上， 但咱也得考虑

钱包的鼓胀程度不是？

开料：心跳的感觉

赌石、开料、简单加工……这几乎

是玩赌石开料玉友的 “运作一条龙”。

现如今和田玉 “一眼货” 的好料子难

寻， 加上大多数料子外皮都有人为的染

色，很难判断玉质究竟如何，说不得只好

赌了。 而赌石的第一道工序就是开料，成

败得失也就在这一瞬间。我也赌过几块原

石，有的切开后直接扔进了垃圾箱，有的

则切开后大涨，一块从网上拍来的染色原

石切开并加工成手镯后获利竟达数百倍。

我见过的最成功的赌石案例是古玩城的

小曾，一块成本不到

1

万元的料子，切开

后竟被人以

120

万元抱走，让当时经济上

比较拮据的他一眨眼间成了百万富翁。

赌石、开料除了运气之外，更重要的

是考眼力和经济实力。 虽说有赌的成分

在里面，但也有很多知识、技巧可以帮助

赌石者提高胜算。当然，赌石者的心态也

很重要，如果眼力不够，实力不济，又没

有敢于承受失败的良好心态， 还是远离

赌石开料之类的游戏为好。

至简之中存大道

胡艳丽

领导者的才华技艺只能助其成为一颗流星，不断开拓努力可以助其成为

一颗行星，而不断完善自身品德，才能成为一颗恒星。

目前，“领导” 在中国成了高危工种，且看前腐后继的落马官员、才

华横溢又在道德问题上马失前蹄的企业高管， 究其主要原因并不在于

技艺不精，而在于其因私心私利吞噬理性，因失德导致失职。 此时，再谈

领导者资质，不能不提及以德育人、以德育企的“经营之圣” 稻盛和夫

老先生。

《领导者的资质》是稻盛和夫在几次报告会上精彩讲话的合集。 他的讲

稿有几大特色：一是源出实践真情充溢其间。 稻盛和夫一生对工作、事业都倾

注了饱满的热情，任何的心得都源于实践且经过千锤百炼，有别于形而上的

理论家。 其二将复杂问题还原为最基本的人生命题。 稻盛和夫经营思想的核

心在于如何光明磊落做好人，坦荡无私做好事，如何将企业利益与员工利益

融为一体，将东方古老的关于爱的哲学凝聚于企业发展宗旨之中。 其三初看

觉浅再品觉深回味无穷。 稻盛和夫注重将自己的经营理念，转化为人人听得

懂，且能形成情感共鸣，深具感召力的朴素语言，这也是稻盛和夫一生著述讲

学的语言风格。

稻盛和夫讲演中反复提到，当年将篷马车队由北美大陆东部带到人迹罕

至西部，赤手空拳开辟出一片自由新天地的篷马车队队长，是现代领导者应

努力学习的榜样。 当年的篷马精神，奠定了美国西部大开发的基调，也奠定了

美国发展的基石，现在的微软、苹果，以及席卷全球的 IT 产业大繁荣，都是当

年篷马精神的再现和延续。 在充满未知的旅途中，篷马车队队长以目标为引

凝聚共识，以爱人之心为团队成员谋求物质与精神双福祉，在实际行动上付

出不亚于任何人的努力，以卓越的人格魅力带领团队垂直攀登，这些也正是

稻盛和夫经营、管理的核心理念，渗透于其提出的领导者五大资质、十项职责

以及五项领导要诀之中。

人们总寄望在稻盛和夫著述的书籍中寻找他的经营密码、 管理密码，但

在其经典著作《活法》、《干法》之中，人们看到的永远都是白描式的语言，稻

盛和夫不讲法则、规程、定律、范式，反而讲人之为人的根本，讲敬天爱人、问

心无愧的人生大道。 即使是在《阿米巴经营》一书中，稻盛和夫也仅是以模式

为引，将对人的潜能激发、对团队精神的凝聚灌注其中，他是在用一个容器来

承载无声无形的精神，令“神” 与“形” 在实践中找到一个结合的基点。 在这

样为神赋形、为形赋魂的过程中，稻盛和夫一手缔造了京瓷和 KDDI 两家世

界 500 强企业、成功挽救了处于破产重建中的日本航空公司，且将其能以不变

应万变的爱人之心，传递于企业的员工之间，形成在企业中代继相传的文化

基因。

这些令中国的企业管理者颇为困惑，在稻盛和夫连中学生都听得懂的通

俗语言之中， 真的蕴含了为企业注入勃勃生机的神秘力量吗？ 一个单纯的

“爱” 字真的能够化解企业经营管理中的复杂矛盾吗？ 与那些消极怠工的员

工讲人生哲学，是否是白费力气？ 稻盛和夫在他的几次演讲中回答了上述问

题， 他认为问题的关键并不在于作为信息接收方的员工的理解力和领悟力，

而在于企业领导者自身。 领导者首先应问自己几个问题，是否以为员工谋福

祉为奋斗目标？ 是否真心认同自己所讲的发展信念？ 是否为人公正率先垂范

坦荡无私？ 是否具有感染员工的激情、活力以及人格魅力？

稻盛和夫认为企业的经营理念应该是“追求全体员工物质和精神两方面

幸福的同时，为人类社会的进步发展做出贡献” ，唯其如此才能激活员工心中

的“源头活水” ，迸发出团结一致的合力和旺盛的创造力。 这其中的道理并不

深奥，而很多企业管理者却偏偏弃管理的“大道” 不顾，在追逐流程管理、绩

效考核的“技” 上下功夫，将员工仅仅看成是实现经营目标的工具，而不是同

进共退的合作伙伴。 没有一家企业可以因压榨员工而获得长足的发展，没有

人天生心甘情愿被操控，当企业利益与员工个人利益无法达到和谐一致甚至

出现矛盾时，所有的制度流程都将被架空，源自企业内部的摩擦力将远大于

向前开拓的推动力。

领导者的才华技艺只能助其成为一颗流星，不断开拓努力可以助其成为

一颗行星，而不断完善自身品德，才能成为一颗恒星。 稻盛和夫从不求钻营之

术，不利用他人成自己之事，始终用未来眼光衡量企业及员工价值，拥有亲临

现场的自信和气度，有躬身前行的智慧和实践本领，正因如此，他才能成为员

工心目中的精神领袖，成为世人心中的“经营之圣” 。

作者简介

稻盛和夫：京瓷株式会社名誉会长、日本航空公司名誉会长

1932 年出生于鹿儿岛市。 1955 年鹿儿岛大学工学部毕业后，就职于京都

的绝缘体制造商———松风工业。 1959 年 4 月，获得熟人出资，以资本金 300 万

日元成立京都陶瓷株式会社（现京瓷），历任社长、会长，自 1997 年起担任名

誉会长。 他一直追求“以心为本的经营” ，以建立员工之间强有力的相互信任

关系为基础，使京瓷集团成长为一家国际大型企业集团。 同时积极推进公司

业务的多元化，于 2000 年通过支援复印机厂家三田工业，创立了京瓷美达公

司， 并通过企业重组使之发展成为全世界为数不多的综合复印机生产厂家。

1974 年，京瓷集团为开拓东南亚市场，在香港成立了现地法人，并以此为开端

全面展开了在中国的各项事业。首先于 1987 年在广东省东莞市开始了委托生

产业务。 现在，以北京、天津、上海、广东省东莞市为中心，约有 2 万名员工在

中国的京瓷集团工作。

此外，1984 年顺应电信事业自由化的趋势， 成立了第二电电企划株式会

社，并担任会长。 2000 年 10 月，随着 DDI（第二电电）、KDD、IDO 的合并，成

立 KDDI 株式会社，并担任名誉会长。 2001 年 6 月起成为最高顾问。

2010 年 2 月接受日本政府的邀请， 出任处于破产重建中的日本航空

（JAL）公司的会长。 2013 年 9 月 19 日，日本航空在东京证交所重新上市。

另一方面，1984 年个人出资设立稻盛财团，担任理事长。 同时创设国际奖

项“京都奖” ，于每年 11 月对那些为人类社会的发展进步做出突出贡献的人

士进行表彰。 除此以外，还志愿担任共有 71 家、聚集了 8100 余位年轻经营者

的经营塾“盛和塾” 的塾长，为培育经营人才倾注心血。 他不断向世人阐述自

己的稻盛哲学， 其思想在中国也被广泛接受。 《活法》、《干法》、《阿米巴经

营》等多部著作已被翻译成中文在中国出版，其中《活法》一书还登上了畅销

书榜前列。

Treasure Hunt

寻宝

1.裂出来的“八戒” 2.黑皮“熊大” 3.大师亲雕的豆芽 4.籽料风景画 孔伟/摄

Gold Rush淘楼淘金

观望的煎熬

证券时报记者 陈英

最近一个月的时间里，不下

10

位

朋友问我“现在是否可以买房”。 我不

是房产专家，也没有炒房经验，仅仅是

关注楼市新闻的记者，即便如此，朋友

们如同捡到了救命稻草， 想从我这个

沾点边的“房产人士”这里抓住一些，

哪怕一点点买房良机的信息。

朋友刘洁夫妇， 去年刚结的婚，小

俩口结婚后租着两房一厅，尽管住着也

算舒服，可心里总觉得不踏实，看着周

边亲朋好友或大或小地住着属于自己

的房子，他俩总觉得没有自己的“窝”。

刘洁夫妇的存款不多， 跟记者诉

苦， “就是把股票里的钱全部加起来，

顶多也就六七十万”。 对于买房，这钱

放在深圳楼市里，确实不算多。刘洁心

里盘算过， 预计

60

万全部用作首付

款，大约能买个

200

万左右的房子，按

照深圳目前均价

2.5

万

/

平方米来计

算，也就能买个

90

平方米左右的小三

房。向银行贷款

140

万，算下来月供就

是一万二三。这么粗略一算，刘洁心里

寒气直冒， 小俩口月薪加起来也就一

万五左右，真要买个小三房，每天岂不

是喝西北风？如果再生个孩子，这日子

还怎么过？ 尽管如此，年初，房东把租

金提高了

20%

， 刘洁犹如火烧了眉

毛，感觉这房子是“非买不可”了：大房

子买不起， 就咬牙买个六七十平方米

的小两房吧。刘洁夫妇下定决心，甭管

房价高不高，今年一定要把房子买了。

年初下的决定，刘洁夫妇利用周末

的时间也去看了不少楼盘以及地产中

介推荐的二手房，可直到上半年都过去

了，刘洁还没有出手。 原因很简单，听说

楼市要转风向了，说不定还会崩盘。 如

今房产成交量在下降， 大家都在观望，

等着房价也跌一跌。 刘洁一下没了主

意，这节骨眼，买还是不买呀？ 买了，房

价真跌了，自己岂不是成了冤大头？ 可

真的会跌吗？ 不会又跟

2008

年、

2011

年那样，回调了数月后，房价涨得更快？

刘洁每天都盯着楼市新闻， 有专

家说楼市真正的冬天就要来了， 房价

下跌才刚刚开始；又有专家说，房价还

会涨，要买就抓紧时间。刘洁不知道该

相信谁的话，回家跟老公分析，两口子

每天把收集回来的楼市信息逐个分

析，也得不出结论。 周末的时间，夫妇

俩还是会去看新楼盘，看二手房，企图

从市场现实中验证楼市低迷的信息，

可看来看去， 似乎房价并没有如新闻

中“大幅下降”。 刘洁觉得自己如同温

水里的青蛙，跳也不是，不跳也不是。

给记者打电话的时候，刘洁絮絮叨

叨地说了半个小时，起先是说自己看中

了一个面积

70

平方米的两房一厅，地

段、配套、小区、房型等都比较满意，虽

然房子旧点，好在价位承担得起。 记者以

为对方决定买房了，鼓励了半天：“只要需

要，价格能够接受，就买吧，任何时候都是

买房的时候。 ”“你觉得现在是买房的好时

机了吗？ 你是不是有什么专家内部消息？

可是，不是说房价要开始下跌了吗？ 降价

潮不是要来临了吗？ 现在买房合适吗？

……”我能够明显感受到对方的焦急。 可

是，谁能预测房价的未来？

最近， 和刘洁一样焦虑的人不少，观

望如同一场煎熬，只不过，有的人受不了

这种煎熬，已经开始行动。进入

2014

年下

半年，楼市的利空可谓已经出尽，在“微刺

激”政策增多、置业需求旺季来临、卖方定

价趋向实在等利好的影响下，楼市成交量

开始出现回升。据深圳中联地产调查，

6

月

中下旬，不少中介地铺的客户到访量已经

增多，成交量也有一定回升。 其中不少置

业者面对业主调低报价后， 果断出手，反

映购房需求依然较为旺盛。
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深圳白领嫁了个牧羊人

汤亚平

呼伦贝尔大草原之行，真的印证了

一句话：缘分来了挡都挡不住。 我与司

机兼导游徐先生混熟了，他与内蒙小伙

吉日嘎拉是开旅游出租车的同行，这个

内蒙小伙娶了一个深圳姑娘， 巧的是，

这个深圳姑娘与我是做媒体的同行。

那天开车去恩和， 路上几乎遇不

到车辆和行人， 听徐先生讲述一个深

圳白领姑娘嫁了牧羊人的故事。

2010

年

8

月，在深圳南方都市报

工作了

10

年的柴娅与朋友一行四人

前往呼伦贝尔草原游玩， 租用当地蒙

古族同胞吉日嘎拉的小车。

几天下来， 柴娅与吉日嘎拉擦出

火花，两人有所了解，互有好感。 “细

腻，体贴，真诚”，她对他印象不错。 同

样，内蒙小伙子对这个“大城市”来的

姑娘印象也很好：独立，能吃苦，像个

男孩子。

此行结束，两人鸿雁传书，

3

个月

后，小伙子来深看柴娅，再两个月后，

又随她回湖北沙市老家接受未来岳父

岳母的“检阅”。老人倒没有别的意见，

只是这一北一南的，中间隔万里之遥，

还有生活习惯等问题……不过， 在柴

娅看来，时空距离不是问题。

2011

年

11

月

10

日，光棍节前一天，在深圳南

山区婚姻登记中心， 柴娅与来自呼伦

贝尔草原的蒙古族小伙子吉日嘎拉领

证，成就一段爱情佳话。

周末，南山区世界花园小区，柴娅

办了一个简单的家宴，邀请好友聚聚。

同事朋友无不佩服柴娅勇气可嘉。

“太有主见了，敢于破除一切俗人

的庸俗看法。 ”同事小胡说。 面对大家

质疑或祝福，

31

岁的柴娅携手

36

岁

的夫君共同发表了一番感言： 虽然未

来还有很多困难要面对， 但只要目标

一致，共同努力，凡事本着包容理解沟

通，一切都不是问题。

可是， 新婚后上班， 麻烦就来了：

“小柴，听说你结婚了？ ”“是和那个放羊

的蒙古小伙吗？ ”连日来，只要遇到同事

或好友，柴娅总被问到这个问题。 “对，

光棍节前一天领的证， 就是那个牧羊

人。 ”每次，柴娅都不厌其烦如此回答。

接下来大家担心他们两地分居，

一南一北，实在太远。 在柴娅看来，未

来的事，哪考虑得这么长远，大不了辞

职，两地奔波，远算什么，又不是一个

地球，一个月球。

说着说着，临江市到了。在一个盖

有许多小木屋的院落的门口， 司机徐

先生摁了一声喇叭，大门徐徐地打开，

故事主人公柴娅笑盈盈地站在门口欢

迎我们。

接下来， 柴娅对我说最现实的问题

是生孩子。第二年正月十二，在湖北老家

生下女儿， 身为老爸的嘎拉抱着刚出生

的女儿

,

亲自为女儿取名“乌日涵”，这个

蒙古族名字的意思是： 因为正月过年出

生的，寓意着一年最美好事物的开始，也

形容温暖和煦的春天。小名萌萌，对蒙古

族来说，草原就是生命，就是未来。 女儿

刚满月，这个做爸的要回草原了，要给羊

羔接生，这是牧民一年最忙的时刻，有了

成群的小羊羔，年底才有收成。

一晃， 这个蒙古族汉族结晶快两岁

了。柴娅高兴地说，萌萌满周岁时正好春

节，家里宰了

12

只羊。 如今家里牛羊成

群， 她自己经营的旅店谢辽沙俄罗斯家

庭游也很红火。 我问她是否还会回深圳

打拼。 柴娅说，两人商量好了，以后可能

会在深圳和呼伦贝尔两地发展。


